



EL CORONAVIRUS, ¿UNA OPORTUNIDAD ÉTICA?

Tony Mifsud S.J.
Ediciones Revista Mengón.
Santiago, 2020, 155 páginas.

■ Una primera gran virtud de este libro es que *llega a tiempo*. Estamos, aún, en medio de una de las más grandes crisis globales que hemos vivido y este texto nos resulta una propuesta oportuna para la reflexión y el discernimiento.

Como dice el gran bioético español Javier Cafo S.J., una buena ética parte de buenas datos de realidad. Y así parte Tony Mifsud S.J. Es coherencia con el método de discernimiento que él mismo ha vuelto ya clásico en la comunidad ignaciana. Tenemos que comenzar todo ejercicio ético, siempre, con la comprensión del hecho.

Contando con esos datos, voy a centrarme en las preguntas y las intuiciones más de fondo que atraviesan todo el libro. Comienza afirmando: «El COVID es más que una enfermedad porque remeció los pilares y los referentes de la sociedad, cuestionando culturas, estructuras, modos y estilos de vida». Esta idea se despliega a lo largo de todo el libro. La pandemia, como ha citado él, nos desnuda como humanidad y plantea un profundo cuestionamiento a modelo vigente de sociedad. Así —cito a Tony Mifsud—, cuando entramos en crisis los fundamentos que dan sentido y coherencia a una sociedad, si lo de antes se cuestiona, ¿vale la pena volver a lo de antes?».

Lo inmediatamente anómalo, para nosotros en Chile, es el estallido social. Es una sociedad polarizada y atravesada por enormes surcos de desigualdad producto de un neoliberalismo desenfrenado. Es la crisis eclesial por el tema de los abusos. Lo de antes, a nivel mundial, es lo que U. Beck llama la sociedad del riesgo, lo que Bong-Chul Hwang denomina la sociedad del rendimiento y Frank Furedi habla como la cultura terciaria.

Parce ser que el punto fuerte valiente y categórico de nuestro autor es que no vale la pena volver a ese antes. Y digo «valerlo tú», porque para muchos de os que estamos instalados en realidades privilegiadas, ciertamente hay nostalgia de la normalidad antigua. Tal como señala el autor, «las actitudes que se requieren en la actualidad no han sido culturalmente cultivadas, dejando al ser humano poco preparado para sobrevivir la situación presente».

Hoy en día aparecen ante nuestros ojos verdades que yo no puedo seguir ocultas. La verdad de la desigualdad inmoral en la que vivimos, a verdad de individualismo vacío de sentido de comunidad alguno, la verdad de un mercado que compite incluso con la salud y la vida de los ciudadanos. Cito aquí la estremecedora frase que Tony incorpora: «El pasado es un problema porque se descubrió su falsedad. La pandemia ha puesto al descubierto lo que la falsa normalidad encubría: que la mayoría de la humanidad no cuenta».

La falsa normalidad no tenía incorporado un concepto de sociedad de bienestar lo suficientemente fuerte como para que los derechos básicos tales como la salud, la vivienda, y la educación alcancen para todos. La falsa normalidad no tenía al centro del proyecto de sociedad un concepto de Bien Común que, como señala este autor, se comprende como «la realización de todas las personas que conforman la sociedad, evaluando la priorización de los intereses, según la jerarquización de las necesidades sociales a partir de un principio fundante: la dignidad de todo y cada ser humano».

Es en esta realidad, la de hoy, con toda la experiencia consciente de la vulnerabilidad que somos y experimentamos, que resulta extremadamente relevante el discurso ético porque hay que tomar decisiones que marcarán el rumbo del futuro, la dirección hacia la cual vamos construyendo este mañana. En medio de lo desconocido, es preciso ponderar bien las opciones, pensando en términos de corto, mediano y largo plazos. Y es que, tal como acá expresa Tony Mifsud, «es la forma en que nos enfrentemos a los desafíos que nos impuso esta pandemia, dependerá el futuro de la humanidad». Esta frase no la podemos tomar a la ligera.

Así, este no es solo un libro que llega a tiempo, para informar, hacer reflexionar, ofrecer orientaciones éticas, sino que es un libro atravesado por una convicción: *It's the end of the world as we know it*. Y esto es una oportunidad única para que la humanidad sea humanizada.

CAROLINA MONTERO O.

El coronavirus ¿una oportunidad ética? [artículo] Carolina Montero O.

Libros y documentos

AUTORÍA

Montero Orphanopoulos, Carolina

FECHA DE PUBLICACIÓN

2020

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El coronavirus ¿una oportunidad ética? [artículo] Carolina Montero O.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)